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НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ
ПО ФОНОЛОГИИ И ФОНЕТИКЕ ПРИ ОЛЯ АН СССР

Постоянная комиссия по фонологии и фонетике существует с начала 50-х годов
при ОЛЯ АН СССР. С момента своего возникновения она объединяла специалистов
как по фонетике, так и по фонологии, работающих в АН СССР, а также некоторых
ученых, работающих в университетах п институтах и связанных своими научными
интересами и научной деятельностью с АН СССР. В течение длительного времени до
своей кончины Комиссию возглавлял Р. И. Аванесов.

31 мая 1983 г. на заседании Бюро ОЛЯ АН СССР эта комиссия была реорганизова-
на; было принято решение об изменении ее состава и руководства. Председателем
Комиссии стал акад. Т. В. Гамкрелидзе, заместителем председателя Т. М. Николаева,
•ответственным секретарем — Н. Н. Розанова. В настоящее время в Комиссию входят
24 ученых, представляющих активно развивающиеся области фонетики и фонологии.
Это исследователи фонологии в синхронии п диахронии, представители эксперименталь-
ной фонетики, диалектной фонетики, фонетики спонтанной устной речи, интонации и
ритма, специалисты по метрике и стихосложению, по орфоэпии и теории орфографии,
по автоматическому распознаванию речи. В Комиссию входят ученые из Академий союз-
ных республик, изучающие фонетику языков народов СССР; в составе Комиссии также
представители биологической науки, которая в настоящее время в ряде пунктов пере-
секается с современной лингвистикой.

Ниже дается описание деятельности Комиссии за последние пять лет (начиная
с 31 мая 1983 г.). Основной формой научного общения членов Комиссии за истекшее
время явились проблемные заседания с заранее подготовленной повесткой дня. За это
время проведено 11 заседаний. Первое заседание, состоявшееся 15 сентября 1983 г.,
целиком было посвящено организационным вопросам. На последующих заседаниях
руководители Комиссии стремились сочетать обсуждение чисто научных проблем с
вопросами координационного и организационного характера. Так, например, в повестку
дня заседания от 12 марта 1984 г. было включено три основных вопроса: 1) доклад
В. И. Галунова (председателя Комиссии по акустике АН СССР) «О некоторых вопросах
научного контакта в области акустических и лингвистических исследований»; 2) сооб-
щение М. Н. Реммеля о работе Лаборатории вычислительной лингвистики Института
языка и литературы АН СССР; 3) сообщение И. Г. Торсуевой о подготовке и проведе-
нии Всесоюзного совещания «Проблемы фонетики и фонологии».

Ведущей темой большинства последующих заседаний была подготовка к XI Меж-
дународному Конгрессу фонетических наук, состоявшемуся в Таллинне с 1 по 8 авгу-
ста 1987 г. (Подобный по своей научной значимости и представительности лингвисти-
ческий форум проводился впервые.) Ядро оргкомитета Конгресса составили члены Ко-
миссии. (Президент XI МКФН — Т. В. Гамкрелидзе, вице-президент — Т. М. Ни-
колаева, ответственный секретарь оргкомитета — М. Н. Реммель). В настоящем обзоре
нет необходимости останавливаться на работе Конгресса (см. ВЯ, 1988, № 2). Сама
подготовка к Конгрессу осуществлялась не только как собственно организационная
деятельность, которой уделялось достаточно большое внимание, естественное для
столь представительного форума, но и как выявление научных проблем, подлежащих
обсуждению в дискуссионном порядке. С этой целью было создано Всесоюзное совеща-
ние «Проблемы фонетики и фонологии», состоявшееся в Звенигороде с 28 по 30 ноября

Всесоюзное совещание «Проблемы фонетики и фонологии» проходило в соответ-
ствии с Планом конференций АН СССР на 1986 г. Оргкомитет Совещания во главе с
председателем Т. В. Гамкрелидзе был сформирован из членов Комиссии по фоноло-
гии и фонетике при ОЛЯ АН СССР. Программа Совещания (22 доклада, опубликован-
ных в виде тезисов) составлялась с учетом разнообразных направлений современной
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фонетики и фонологии. В качестве участников дискуссии было приглашено свыше 60
человек. Об актуальности и важности затронутых вопросов можно судить хотя бьг
по числу участников дискуссии: всего за три дня в прениях выступило 55 человек.

Проблемы, которые предполагалось обсудить на Конгрессе как на важнейшем фо-
нетическом форуме, ставились членами Комиссии и на специально проводившихся
совещаниях и заседаниях. Так, ареной для дискуссий явились ежегодные Торсуевские-
чтения, организованные в Московском государственном институте иностранных язы-
ков им. М. Тореза (председатель — А. М. Антипова). На первом заседании, прохо-
дившем в феврале 1986 г., были обсуждены актуальные вопросы фонетики и фонологии.
Второе заседание состоялось в апреле 1987 г. и было посвящено вопросам речевого ритма.
Третье заседание, посвященное проблемам поэтического текста, проводилось в апреле
1988 г.

Состоялось также заседание фонетической секции Конгресса романистов (под
руководством И. Г. Торсуевой).

Последнее заседание Комиссии состоялось 26 октября 1988 г. На нем обсуждались,
организационные вопросы, был также прослушан доклад С. В. Кодзасова «Об актуаль-
ных вопросах просодических исследований».

В целях координации фонетических исследований Комиссия постановила учредить
центр поступлений новейшей фонетической литературы (авторефератов кандидатских
и докторских диссертаций, сборников статей, монографий). Для этого была организо-
вана библиотека фонетической литературы при Лаборатории экспериментальной фоне-
тики Института русского языка АН СССР (зав. лабораторией — Р. Ф. Касаткина).

Работа по подготовке к Конгрессу велась в содружестве с Комиссией по фонетике-
и фонологии при Минвузе СССР (председатель — Р. К. Потапова). Доклад Р. К. По-
таповой был прослушан на одном из заседаний Комиссии.

Постоянной формой работы по исследованию проблем фонетики п фонологии яв-
ляются семинары, возглавляемые членами Комиссии. Это семинар по фонетике при
МГУ (руководители С. В. Кодзасов и О. Ф. Кривнова), семинар по диахронической
фонологии (руководитель — В. К. Журавлев), семинар по ностратическому языко-
знанию и сравнительной акцентологии (руководитель — В. А. Дыбо).

Огромная работа по описанию фонетики языков Сибири (в том числе и исчезающих)
была проделана за эти годы Сибирским Отделением АН СССР под руководством ныне-
покойного члена Комиссии В. П. Неделяева.

Проведенный в августе 1986 г. XI Международный Конгресс фонетических наук
показал, что существенной трудностью развития современной фонетической науки
является отсутствие единого метаязыка фонетической и фонологической теории, что»
нередко усложняет интерпретацию в концептуальном плане полученных результатов
исследований. Поэтому одной из задач деятельности Комиссии является выработка
общего подхода к изучению звукового строя языка при сохранении индивидуальных
интересов каждого из членов Комиссии. С этой целью Комиссия предполагает в 1989 г^
созвать Всесоюзную конференцию «Методы доказательства в фонетике и фонологии»^
Предполагается также провести ряд заседаний с проблемными и обзорными докладами.

В период подготовки к XI Международному Конгрессу фонетических наук выя-
снилось, что в нашей стране имеется целый ряд интересных коллективов, активно раз-
рабатывающих наиболее актуальные и перспективные проблемы современной фонетики
и фонологии. Однако деятельность их разрознена, не скоординирована. В настоящее-
время для плодотворного развития отечественной фонетической науки необходимы сов-
местные усилия представителей разных школ и направлений. Комиссия проводит боль-
шую работу по координации фонетических исследований, осуществляемых в нашей
стране. Так, в апреле 1988 г. на заседании Советского Комитета тюркологов по инициа-
тиве А. М. Антиповой была организована секция фонетики тюркских языков. Секция
выработала основные направления своей деятельности. В результате работы Ко-
миссии в программу Всесоюзной тюркологической конференции (сентябрь 1988 г.,
г. Фрунзе) было включено обсуждение фонетических исследований. Планируется про-
вести в следующей пятилетке две-три Всесоюзные тюркологические фонетические
конференции (Алма-Ата, Баку, Ташкент). 19 декабря 1988 г. в Москве, в Институте
языкознания АН СССР состоялось совещание фонетистов-тюркологов, посвященное
обсуждению путей и методов исследования просодии тюркских языков. Участникам
этого заседания были розданы разные виды просодических анкет, разработанных
советскими интонологами для типологических целей. На этой основе могут быть реше-
ны две существенные для истории языка и культуры задачи. Во-первых, фонетика
языковых семей будет описана подробно и, что не менее важно, единообразно (в даль-
нейшем подобное «сплошное» описание могло бы быть распространено не только на
тюркские языки); во-вторых, будут описаны в максимально возможной полноте языки,
малых народов, в настоящее время совсем не описанные или описанные приблизи-
тельно.
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Координация фонетических исследований распространяется и на международную
деятельность членов Комиссии. Например, в связи с созданием Машинного фонда
русского языка возник вопрос о важности фонетического компонента этого фонда.
•(Руководителем работ по созданию фонетического фонда русского языка является
JI. В. Бондарко.) В связи с тем, что создание машинной версии фонетического фонда,
включающего не только оцифрованный звуковой материал, но и функциональные ха-
рактеристики зв>ковых единиц, а также программы, необходимые для обработки
материала, требуют высокого технического обеспечения, было решено создавать такой
фонд совместно с представителями Рурского университета (Бохум, ФРГ). Активным
сторонником такой совместной работы выступил профессор этого университета К. Зап-
пок. В декабре 1987 г. на совместном заседании Комиссии по фонетике и фонологии,
Комиссии фонетического фонда и представителей Рурского университета вынесено
решение о сотрудничестве. Предусмотрены, в частности, координация программ работ
по всем перечисленным направлениям, обмен материальными средствами исследования,
издание бюллетеня, отражающего текущее состояние работ. В настоящее время вышло
два выпуска этого бюллетеня (издатели — К. Заппок и Л. В. Бондарко), содер-
жащих сообщения, связанные с проблемами фонетического фонда. Предполагается,
что бюллетень будет выходить достаточно регулярно.

Работа Комиссии по фонологии и фонетике при ОЛЯ АН СССР затрудняется ря-
дом существенных обстоятельств. Прежде всего было бы естественным предоставлять
видным фонетистам и фонологам: страны трибуну для публикации актуальных резуль-
татов их научных достижений. Эти функции мог бы выполнить специальный журнал
или ежегодник по фонологии и фонетике. Симптоматично, что в ряде стран подобные
специальные издания стремительно появляются в последнее время (не говоря уже
•о журналах со старой традицией).

Кроме того, как указывал Т. В. Гамкрелидзе (ИАН СЛЯ, 1987, № 4, с. 295),
Комиссия не имеет до сих пор того статуса, который давал бы ей возможность быть
представленной в специальном справочнике АН СССР и, соответственно, иметь спе-
циальный бланк. Вопрос об этом неоднократно ставился перед руководством ОЛЯ
АН СССР и, несмотря на общее позитивное отношение, до сих пор не решен.

Целесообразно было бы иметь единую базовую лабораторию в рамках АН СССР
для проведения экспериментально-фонетических исследований. Такой базовой лабо-
раторией могла бы стать Лаборатория экспериментальной фонетики Института рус-
ского языка АН СССР при условии ее преобразования, расширения и оснащения со-
временной аппаратурой. Среди основных направлений научных исследований лабора-
тории — просодия спонтанной речи (как современного русского литературного языка
в его функционально-речевых разновидностях, так и региональных вариантов обще-
народного языка). Лаборатория располагает уникальным собранием фонограмм спон-
танной речи. Вокруг лаборатории уже сплотился коллектив исследователей, занимаю-
щихся проблемами изучения русской просодии. В настоящее время группа ученых под
руководством С. В. Кодзасова разрабатывает проект просодической транскрипции
для современного русского языка. Первый вариант проекта уже обсуждался на од-
ном из заседаний Комиссии. Работа продолжается.

В настоящее время роль фонетики выходит далеко за рамки традиционного по-
нимания ее как одного из уровней языковой системы. Она по сути является наукой
о звуковой форме языка в целом во всех его функциональных проявлениях. Пятилет-
няя работа Комиссии еще раз показала, что фонетическая наука — междисциплинар-
ная наука и выходит за рамки собственно лингвистики. Это подтверждает и тот факт,
что в работе XI Международного Конгресса фонетических наук наряду с лингвистами
принимали участие математики, психологи, физиологи, медики, техники. Достаточно
назвать лишь некоторые проблемы, обсуждавшиеся на Конгрессе: автоматическое
распознавание речи, модели речевого восприятия, синтез речи, речевые расстройства,
детская речь, проблемы физиологии речи и др. Достижения фонетической науки на-
ходят успешное применение во многих отраслях современной науки и техники. Всего
сказанного, думается, достаточно, чтобы показать, сколь важны и ответственны за-
дачи, стоящие перед Комиссией по фонологии и фонетике при ОЛЯ АН СССР.

Проблемы фонетики и фонологии, объединяя исследовательский интерес многих
ученых разных специализаций, приобрели столь важное теоретическое и практическое
значение, что в настоящее время уже назрел вопрос о создании в нашей стране Фоне-
тического общества.

Николаева Т. М., Розанова Н. Н. (Москва)
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